

第五章 上海事件ト聯盟（一）

上海事件ト帝國ノ方針

前節ニ述ベタ如ク帝國政府ハ相當ノ決意ヲ固メタガ、之レハ萬一ノ際ニ處センガ爲メデ、上海事件ニ關聯シテ捲キ起ツタ聯盟ノ波紋ハ、筆者ノ旅行中ニ一應片付イタノダカラ、昭和七年四月十二日ヨリ開カレル理事會ニハ、日支事件ノ討議ハ豫見サレテ居ラズ、極メテ平凡ナ事項シカ議題ニ上ツテ居ヌ故、澤田聯盟帝國事務局長ニ代ハツテ出席シテ貰ツテモ良イト考ヘタガ、筆者ガ日本ノ常任理事ニ成ツテ初メテノ理事會ダカラ此機會ニ舊知ノ事務總長ニモ面會シ、又他ノ理事等ニモ挨拶シテ置ク方ガ後々ノ爲メダト思ヒ直シ、着任勿々ノ多忙ニ拘ラズ壽府ニ行ツタラ、支那側ノ策動カラ再ビ上海問題ノ火ノ手ガ揚ガリ、二三日デ歸レルト思ツタノガ、五月一日迄壽府ニ引留メラレタ。

上海事件ハ滿洲事變ノ副產物デアルニハ相違ナイガ、日本カラ見レバ全クノ突發事ニ過ギヌ、帝國ハ支那本部ニ對シテハ經濟問題以外ニ何等ノ關心モ持ツテハ居ラヌ、之レハ我傳統的ノ政策デ、如何ナル内閣モ此點丈ケハ確カニ一致シテ居ルコトヲ保證スル、故ニ上海地方ノ紛爭ガ一日モ速カニ終熄シテ我軍隊ヲ引揚ゲタイ希望ハ、啻ニ外務側許リデナク、軍部デモ同様デ、帝國內一人トシテ之ニ反對ノ意見ヲ持ツテ居ルモノハ無イ、此事ハ筆者ガ東京出發前各方面ト接觸ノ結果歸納シ得タ確信デ、又此方針ノ下ニ上海問題ヲ解決ス

ルコトニ諒解ヲ得テ置イタノデアル。云フ迄モナク上海ハ純然タル國際都市デアルカラ、此地方デ兵火ヲ交エルコトガ如何ニ列強ノ神經ヲ刺戟スルカト云フコトモ、日本人トシテハ自覺セヌモノハ無イ、果シテ其危惧通リニ事件ハ進展シタノデ、遅レ馳セナガラ我官民ハ支那ノ術策ニ陥ツタコトヲ悟リ、之レガ急速ナル解決ノ爲メニ焦慮シタ、又列強モ最初ハ無軌道的ニ日本ヲ攻擊シ、在本邦英國大使ハ事件ガ斯ノ様ニ進展シテ來ルト、日本ガ香港ヲ攻撃セヌトモ限ラヌト倫敦ニ注意シタトカ聞イテ居ル、米國デモ「スチムソン」國務卿ハ、日本トノ戰爭ニ關シ「プラツト」提督ノ意見ヲ徵シタト傳ヘラル、ガ、彼等モ亦之レガ支那ノ思フ蠹デアルコトヲ自覺シ初メタノデ、時局解決ノ爲メ現地デ日支ノ談判ニ介入シテ居ル列強ノ代表者殊ニ英國「ランブソン」公使ノ態度ハ、事件ノ當初ニ較ベルト著シキ變化ヲ呈シタ。

上海事件ニ對スル小國ノ錯覺

只變ラヌノハ聯盟十九人委員會ノ小國代表者丈ケデアル。彼等ハ支那ノ狡猾ナル術策ヲ洞見スルノ能力ナク單ニ日本軍ガ居留地外ニ居ルト云フ事實丈ケデ帝國ヲ無暗ニ惡者扱ニシ、放漫ナ罵聲ヲ放ツテ居ル。然シ上 海ノ居留地制度其モノガ國際道義カラ云ヘバ既ニ變態ナノデ、況シヤ同地ニ軍隊ヲ置イテ居ルガ如キハ、更ニ此變態ニ之ヲ輪ケタモノデアル、防禦ノ爲メノ軍隊ナルガ故ニ守備區域外ニ一步モ履ミ出ス權利ハ無イト云フノガ彼等純理論者ノ推理デアルガ、斯クノ如キ非戰術的デ又事情ニ迂遠ナ議論ハ一顧ノ值スラモ無イ。开ハ兎モ角トシテ帝國ハ上海事件ヲ一日モ速カニ解決スル爲メ、列強四國代表者ノ介入ヲ承諾シ、現地デ支

那ト交渉ヲ續ケ、四月九日ニハ一個條ヲ除イテ、他ハ悉ク妥協ニ達シタ、此一個條トハ協定第二附屬書ニ規定スル帝國軍ノ撤收期限ニ關聯スル宣言案デ、本問題ガ上海交渉ノ最難關ダツタノハ事實デアル、最初ハ右附屬書ニ第二項トシテ挿入セラルベキ原案ガ英國公使カラ出サレ、次デ米國公使ヨリ別案ガ提出セラレ、我方ハ宣言案ヲ出ダシ、英國公使之ニ一句ヲ追加シ、斯クシテ三案ヲ得タカラ、其内ノ一ヲ選ブコトニ議纏マリ、帝國政府ハ我宣言案ニ英國公使ノ追加ヲ入レタモノ即チ第三案ヲ承諾シ、支那側モ矢張リ第一案ト第二案トハ取上ゲズ、宣言案ヲ採用シタガ、澤山ノ修正ヲ加ヘテ來タ、之レハ三案中何レカヲ其儘撰ブト云フ了解ニ反シテ居ルカラ、我代表ガ支那ノ修正案ヲ討議スルノヲ拒ンダノハ極メテ當然デアル。此ニ於テ「ランブソン」公使ハ妥協案ヲ提出シ、日支雙方共其諾否ヲ本國政府ニ請訓スルニ同意シタ、之レガ四月九日ノ事デ、此案ハ左ノ通リデアル。

上海内外ノ地方狀況ガ常態ニ復スルヤ否ヤ—日本國政府ハ該地ノ狀況ガ六個月以内又ハ之ヨリ速カニ常態ニ復スルコトヲ希望ス—日本國軍隊ハ一九三二年一月二十八日ノ事件前ニ於ケルガ如ク、共同租界及擴張道路ニ更ニ撤收セラルベキコトヲ、日本國政府ハ此機會ニ宣言ス。

此妥協案ハ支那側ノ希望スル字句ヲ相當取入レタモノデ、我方ノ考ヘテ居タ所トハ大分懸ケ離レテハ居ルガ上海事件速急解決ノ基本方針ヨリ出發シテ、帝國政府ハ之ヲ承諾シタ、我々ハ難キヲ忍シテ此所迄歩ミ寄ツタノダカラ、支那側モ必ズヤ妥協的態度ヲ示スコトト考ヘテ居タ處、此豫想ハ全然裏切ラレ、最後ノ話合ヲツケル爲メノ會合日タル四月十一日ニ支那代表ハ當時政府ノ所在地タル洛陽カラ未ダ訓令ガ來ヌ故、此日ノ

會議ヲ延期シタイト申出デ、同時ニ談判決裂ノ報ヲ新聞ニ掲ゲサセ、其原因ガ我要求ノ過大ナルニ歸着スルガ如キ感想ヲ與フル底ノ虛報ヲ盛ンニ流布シタ。

支那ノ策動ト聯盟

以上ノ策動ト照應シテ四月十一日顏代表ハ、日支ノ妥結ハ殆ンド期待シ得ベカラザル程度ノ危機ニ逢着シタカラ、交渉最近ノ模様ヲ開陳スル爲メ、十九人委員會ノ開催ヲ要求スル書翰ヲ事務總長ニ送リ、又上海交渉ノ經過ヲ支那ノ都合ノ良イ様ニ曲筆記載シタ覺書ヲ、十九人委員會ノ各委員ニ配布シタ。「ドラモンド」事務總長ハ顏代表ニ向ヒ撤收問題ハ是非ニ地方的ニ解決シタイカラ、何トカ局面打開ノ方法ヲ講ズル様勸告シタ、之ニ對シ顏ハ日本側デハ六個月ト云フ如キ法外ニ長イ期間ヲ固執スル故、到底妥協ノ途ハ有リ得ナイト應酬シタガ、結局「ド」ノ勸告ニ從ヒ、今一度日本側ト會見シテ何等カノ協定案ヲ見出スコトニ努力スル様本國ニ電報スルニ同意シテ引取ツタトノコトダ。

筆者ガ壽府ニ着イタノハ、右ノ如キ支那ノ策動ノ行ハレタ翌日即チ四月十二日ノ朝デ、前夜巴里出發ノ時ニハ、此様ナ話ハ少シモ聞カナカツタ。着後之ヲ耳ニシタ筆者ハ、即日「ドラモンド」事務總長ヲ往訪シテ、前記上海交渉ノ實際ノ經過ヲ詳述シタ後、日本ガ豫メ懸念シテ居タ通リ、最後ノ瞬間ニハ如何ナル案ニモ責任ヲ取ツテ調印スル勇氣ノアル支那人ノ無イコトガ立證サレタノミナラズ、支那ハ今モ尙ホ遠交近攻、以夷制夷ト云フ春秋ノ筆法ニ依ル傳統政策ヲ襲套シテ居ルノダカラ、現地デ交渉ニ立會ツタ友邦ノ代表者ガ、支那

ニ威壓ヲ加ヘ、列強ノ結束ヲ了知セシメル必要ガアルト附ケ加ヘタ處、「ド」モ全ク同感デ、事情ヲ審カニセ
ヌ壽府デ此問題ヲ取扱フノハ出來得ル丈ヶ避ケネバナラヌ、支那側デモ自分等ノ意図ヲ汲ミ、上海デ何トカ
妥結スルカモ知レヌト答ヘタ。筆者ハ支那側デハ六個月ノ代リニ四個月ヲ要求シテ居ルトノコトダガ、其差
ハ僅カニ七八週間ニ過ギヌ、今壽府デ之ヲ兎ヤ角ク議論シテ居ル内ニ、此位ノ日數ハ直グ經ツテシマウト述
ベタラ、「ド」モ笑ヒナガラ之ヲ肯定シテ居タ。」「ド」モ彼ノ勸告ヲ支那ガ聞入レルダラウト内心期待シテ
居タモノト見エ、十一日ノ顔代表ノ書翰ハ其儘手許ニ留メ置イタガ、彼ノ期待ハ裏切ラレタノデ、十三日之
ヲ十九人委員會ノ委員及我代表部ニ配布シ、同委員會ヲ四月十六日ニ開クニ決シタ。

筆者ト「サイモン」外相トノ會談

十三日筆者ハ英ノ「サイモン」外相ト會見シタ、同外相ハ十九人委員會ガ支那ノ申出ニヨリ復タ開カレルト
ノコトダガ、其席デ小國側ノ騒ギ出スノヲ抑ヘル貞法ハ無イモノカト考案中デアル、現在日支意見ノ相違點
ハ撤收期限ニ關シ僅カニ二個月丈ノコトデアルカラ、委員會ノ席上デ日本カラ進ンデ、六個月ノ代リニ四個
月トスル旨ヲ聲明スルコトガ出來タラ、日本ノ爲メニ甚ダ貞イ空氣ヲ作ルコト、ナリ、若シ支那ガ日本ノ此
承諾ニ拘ラズ調印セヌナラ、日本ノ地歩ハ益々良好ト成ルダラウト思フガ、此考案ハ採用出來ヌモノカト質
問シタ。筆者ハ上海ニ於ケル經過ヲ詳述シ、日本ガ九日ノ英國公使提案ヲ承諾スルニ決シタノハ、日本ノ讓
歩ニ支那モ「レシプロケート」スルコトヲ豫期シタ次第デ、「ランブソン」公使ノ考モ亦同様デ在ツタト信ズ

ル、日本ガ上海デ拒絶シタモノヲ壽府デ同意シタラ、支那ハ必ズ日本ガ聯盟一壓迫サレテ承諾ヲ餘儀ナクサ
セラレタト宣傳スルデアラウ、其結果今後ノ支那ノ態度ハ益々抗日的トナルノハ明カデアル、又日本トシテ
モ輿論ニ對スル手前上斯クノ如キコトハ出來兼ネル、上海デハ「ラ」公使初メ友邦代表者孰レモ九日ノ妥協案
ヲ「リーザンブル」ト認メタノデアルカラ、十九人委員會ノ開會前ニ、關係國政府カラ上海ニ訓令シテ支那
ヲ壓迫サセル方ガ實際的ダト思フ、支那デハ如何ナル案ニデモ調印スレバ、忽チ政敵ノ攻撃目標ト成リ得ル
カラ、敢テ調印スル勇氣ノ在ル者ハ稀レデ、此事ハ法權問題商議ノ時英國ガ能ク體驗シタ通リデアルガ、支那
問題ニ利害關係ノ無イ諸國ノ容喙ヲ許ス空氣ヲ一掃シ、利害關係國丈ヶデ之ヲ處理スル昔ノ事態ニ立チ戻ラ
セル爲メニモ、右ノ方針ハ極メテ有益ダト思フト熱心ニ主張シタガ、「サ」外相ハ甚ダ煮へ切ラズ、上海ニ
電訓シヨウトハ云ハナカツタ。氏ハ更ニ米國ノ「スチムソン」國務卿ハ十五日ニ壽府着ノ豫定ダカラ、十六
日ノ十九人委員會ニ傍聴ニ來ルカト思フガ、今迄米國ハ日本ニ對シ感情ヲ相當惡ルクシテ居ル關係モアルカ
ラ、聯盟最初ノ傍聴ノ際ニ、日本ノ公明ナ態度ヲ「ス」ニ示セバ、其第一ノ印象ガ非常ニ良クナリ、將來日
本ガ支那問題ニ付思ハヌ利益ヲシハセヌカトモ考ヘ、隨分立チ入ツタ云ヒ分ダトハ思ツタガ、敢テ提言シタ
次第ダト附言シタ。

「タルヂュード」首相及「グランヂ」外相ヘ發電依頼

以上ノ會談ハ昭和七年四月十三日ノ午前軍縮會議ノ席ヲ外ズシテ、「サ」外相ガ筆者ト之ヲ爲シタモノデア

ルガ、筆者ハ同外相ノ煮ヘ切ラヌ態度ヲ殘念ニ思ヒ、同日午後ノ軍縮會議中、佛ノ「タルヂュ一」首相及伊ノ「グランヂ」外相ニ、支那ニ決心ヲ付ケサセル爲メ强硬態度ヲ執ル様上海ノ兩國代表者ニ電報セシコトヲ申入レタラ、兩氏共直ニ之ヲ快諾シ、即日發電シタノ通知ニ接シタ。尙ホ曩ニモ書イタ通リ四月十一日支那側ハ訓令ノ未着ヲ理由トシテ上海會議ノ延期ヲ要求シタノニ拘ラズ、壽府デハ此事實ヲ隱蔽シ、我方ガ種々ノ條件ヲ持出ス爲メ、支那ハ談判ノ繼續ヲ拒絕シタノダト連リニ宣傳シ、我々ガ其虛構ナルコトヲ啓發スルニ如何ニ努メテモ、無智ノ聯盟人ハ少シモ之レニ耳ヲ籍サナカツタ、全ク心外千萬デアル。

日本代表部ノ啓發措置

前ニ書イタ支那側ノ提出ニ係ル上海交渉ノ經過ヲ記載シタ覺書ノ日附ハ四月十二日ト成ツテ居ルガ、配布サレタノハ十五日デアル、遲延ノ經緯ハ既ニ述べタ通リデアルガ、我代表部ハ毎度支那ニ先鞭ヲ著ケラレ、事件ノ真相ヲ誤解サレル傾ノアルコトヲ遺憾ニ思ヒ、十四日ニ上海交渉ノ顛末ヲ詳記シタ書類ヲ聯盟事務局ニ送リ即日之レヲ配布サセタ。一言注意シテ置キタイノハ、支那ノ文書ハ配布ノ宛先ヲ常ニ十九人委員會トシテ居ルガ、我方ノハ理事會又ハ理事會及聯盟各國ヲ其宛先トシテ居ルコトデ、之レハ帝國ガ臨時總會乃至十九人委員會ノ成立ニ異議ヲ挿ンデ居ル當然ノ歸結デアル、尤モ次ニ述ブル上海協定案ハ、參考ノ爲メ議長「イマンス」及事務總長「ドラモンド」ノ兩氏ニ内示シタモノヲ、當方ノ同意ヲ得テ兩氏ノ裁量デ十九人委員會ニ配布シタノデアルカラ、之レ丈ケハ自ラ別口デアル。

四月十五日定期理事會ノ終ツタ後、筆者ハ「ドラモンド」氏ト會談シタガ、氏ハ支那側ノ通告ハ頗ル不徹底ノモノデ、十九人委員會ニ對シ果シテ何物ヲ要求シテ居ルノカ明瞭デ無イト述べ、支那側覺書中ノ記載事項ニ付テ質問シタカラ、筆者ハ累次ノ電報ヲ綜合シテ作ツテ置イタ上海停戰協定案ヲ示シ、詳細ニ説明シタラ「ド」總長ハ此様ナ「テキスト」ガ在ルナラ、之レヲ十九人委員會ニ内示スレバ、上海交渉ノ真相ヲ知ラシメ日本ノ爲メニ利益ダラウト述べタ、筆者ハ聯盟ガ支那ノ策動ニ引摺ラレ今日ノ如キ形勢ト成ツタ以上、又當方デ現地ノ約束ヲ如何ニ守ツテモ、支那ハ都合ノ好イ時ハ勝手ニ之レヲ破ルノダカラ、「ド」總長ノ意見ニ應ズルノガ、得策ダト考ヘ、實ハ此草案ハ關係者以外ニ漏ラサヌコトニ、上海デ打合ハセラレタノデ、我方ハ今迄此約束ヲ守ツテ居タガ、支那ノ覺書中ニ既ニ條文ガ斷片的ニ記載ナレテ居リ、之レデハ却テ讀者ニ誤解ヲ惹起サセル虞レガアルカラ、自分ノ一存デ送附スルコト、仕様ト約束シタ後、本案ハ見ラル、通り純然タル停戰協定デアツテ、日支兩國ノ軍事代表者ガ署名スルノダカラ、遠イ壽府デ彼レ此レ論議サルベキ性質ノモノデハナク、現地デ取纏ムベキダト述べタ所、「ド」總長モ之レヲ首肯シタ。

筆者ノ「イマンス」議長訪問

四月十五日筆者ハ前夜壽府ニ着イタ「イマンス」議長ニ面會シ、上海交渉ノ經過ヲ記載シタ我方ノ聯盟宛文書ト協定案トヲ手交シタ、後支那側ノ覺書ハ種々ノ誤解ヲ起サセル虞ガアルカラ、我方ノ文書デ篤ト研究シテ欲シイト述べ、支那側ハ最初ヨリ懸念シタ通り、如何ニ「リーヴナブル」ノ案デモ、責任ヲ以テ之レニ調印

スルノヲ躊躇スルカラ、十九人委員會モ壽府デ支那側ニ壓迫ヲ加ヘ、調印サセル様ニ仕向ケルノガ、和平促進ノ要訣デアル、自分ノ記憶ニシテ誤リナクバ、委員會ノ任務ハ上海ノ停戰交渉ガ如何ニ進捗スルカラ監視スルニ在リテ、協定ノ内容ニ立入り論議スベキ筋合デハ無イト思フト云フタラ、「イ」議長ハ正ニ其通リダト答ヘタカラ、日本ハ三月四日ノ總會決議ノ辭句及精神ニ則リ交渉ヲ續ケテ來タノデ、此點ニ付テハ何等問題ノ無イコト、信ズル、從ツテ日本トシテハ別ニ十九人委員會ノ招集乃至同會ニ參列ノ必要ヲ認メヌガ、同會ガ集リタイナラ、之レヲ止メル譯ニモ行カヌカラ、此場合ニハ日支兩國ノ代表ガ提出シタ書類等ニ基イテ判断シ、支那側ニ對シテ如何ニ措置スベキヤヲ決定シテ欲シイト述ベタ處、「イ」議長ハ十六日朝十九人委員會ヲ開クガ、如何ナル決定ニ到達スルヤ全ク不明デ、或ハ其内日支兩國側ニ說明ヲ求メルコトガアルカモ知レヌト云フタ故、筆者ハ十九人委員會ノ如キ日本ヲ除外シタ委員會ハ、聯盟ノ成立以來初メテノコトデ、圈外ニ置カレタ日本ガ呼出サレ、而カモ末席ニ据ヘラレ、被告ノ如キ取扱ヲ受クルコトハ、到底其堪ヘ得ル所デナイ、日本ノ輿論ハ極メテ惡イ印象ヲ持ツテ居ルト指摘シタラ、「イ」議長ハ理事會デ理事國以外ノ國ガ呼出サレル場合ノ例ヲ引イテ種々辯解シタカラ、日本ハ常任理事國故斯クノ如キ經驗ハ無イト應酬シタ、「イ」議長ハ斯程迄此事ガ日本ノ感情ヲ害シテ居ルトハ氣附カナカツタト述懷シタガ、支那側ノ要求ニ拘ラズ其後一度モ十九人委員會ニ我タヲ招致セズ、事件ノ決ヲ常ニ總會デ採ツタ大原因ハ、全ク此經緯ニ基クモノデアル。

再ビ「サイモン」外相ト懇談

「サイモン」外相ハ四月十三日ノ夜汽車デ歸國シ、十六日ノ朝壽府ニ來着シタカラ、直ニ面會ヲ求メ十三日會談ノ要領ハ早速之レヲ東京ニ電報シタガ、日本政府ハ遺憾ナガラ「ランブソン」公使九日ノ妥協案ノ受諾ヲ以テ其最後ノ讓歩トシテ居ルト同時ニ、十九人委員會ノ權限ニ付テハ、上海交渉ノ監視權シカ無イモノト考ヘテ居ルト述べ、「イマンス」議長ニ云フタト同様ノ見解ヲ縷陳シタラ「サ」外相ハ貞ク了解セリトテ撤收期限ノコトニ付テハ餘リ氣ニモ止メテ居ラヌ如キ模様ヲ示シ、若シ十九人委員會ガ必要ト認ムル場合、日本側モドウカ出席シテ説明ノ勞丈ハ取ル様ニ出來マイカト、稍々哀願的口調デ問フタ、是レハ日本ノ新聞ニ帝國政府ハ壽府ノ全權ニ電報シテ十九人委員會ニ出席スルノヲ差止メタトノ記事ガ出デ、之レガ諸外國ノ新聞紙ニ轉載ナレタ爲メデアラウガ、此宣傳策戦ハ十九人委員會ヲ反省セシムル上ニ相當効果ガアツタ様ニ思ハレル、尤モ之レハ新聞ニ對スル宣傳文ケデハ無ク、少シ遅レテ我代表部ニモ訓令ノ形式デ公電ガ在ツタ「サ」外相ノ右ノ申入ニ對シ、筆者ハ諾否ヲ表明スルヲ避ケ、日本ハ過日來種々ノ書類ヲ聯盟ニ通告シテ置イタカラ、篤ト其研究ヲ願ヒタイト云フニ止メテ置イタ、「サ」外相ハ上海ノ四國公使カラ同文電報ガ關係本國ニ來タガ、其内容ハ既ニ御承知ノコト、思フト云フタ、筆者ハ前日伊國側カラ佐藤大使ニ此話ガアツテ聞及ンデハ居タガ、之レガ果シテ其全部ガドウカ疑問ダツタカラ、知ラヌト答ヘタラ、「サ」外相ハ其電文ヲ讀ミ聞カシテ吳レタ。其内容ハ協定案第一附屬書ニ關聯シ日本側ガ蘇州河以南及浦東ニ於テ中立地帶ノ設

定ヲ要求シテ居ルガ、之レハ餘リニ過大デアルコト、及支那側ハ協定案第三條及第二附屬書ヲ受諾スベキデアル、即チ「ランブソン」公使九日ノ宣言案ニ同意スルカ、又ハ此宣言案ヲ取止メテ單ニ第三條文トスルカノ一ヲ擇ブベキデアルト云フコトニ歸着スル。依ツテ筆者ハ幾分曲解デハアルガ。自分ノ入手シテ居ル電報ニ從ヘバ、四月十三日ノ上海専門委員會デ、右第一ノ問題ハ纏マル氣運ニ向カツタノコトダガ、之レハ全ク「テクニツク」ノ問題ダカラ、現地デ研究スレバ必ズ解決ノ光明ヲ見ルコトガ出來ルト思フ、一體其同文電報ハ何日ニ發送サレタモノカト聞イタラ、「サ」外相ハ其日附ヲ見ナガラ何ノ返事モシナカツタ、依ツテ多分十三日前ニ發電サレタモノダト想像シタガ、此會見後間モナク開カレタ十九人委員會デ、「サ」外相ガ第三條ノ方ノコトハ披露シタガ、第一條ニ關シテハ、十三日迄上海ノ小委員會デ之レヲ研究シテ居タトノミ述ベタトノコトヲ聞テ、此想像ノ誤ツテ居ラナカツタコトヲ確認シ得タ。

第六章 上海事件ト聯盟（二）

十九人委員會ト其ノ後ノ經過

昭和七年四月十六日朝開カレタ十九人委員會ノ經過ヲ、同日午後「ドランモンド」事務總長ハ筆者ニ傳ヘタ。其要領ハ委員會ハ上海停戰交渉今日迄ノ協定事項ガ總テ三月四日ノ總會決議ニ合致シテ居ルコトヲ認メ、日本軍ノ租界内撤收期限問題ニ付テハ、寧ロ「ランブソン」宣言案ヲ廢シテ第三條ノミトシ、安全其他事態ノ改善等ヲ觀測スルノ任務ハ、第四條等ニ依リ共同委員會ノ行動圈ダト思ハレルカラ、協定案ニハ何等新ナル追加又ハ註釋等ヲ加ヘズ、簡單ニ撤收期限ニ關スル「ラ」案ヲ全廢シテ差支ナイガ、出來得レバ共同委員會ノ成立後、同委員會ヲシテ毎月一回位聯盟ニ現地ノ狀況ヲ報告セザル様ニ仕度イト云フニ意見ガ纏マツタノコトダ。「ド」總長ハ以上ノ話ヲシタ後、就テハ日本政府デモ右報告ヲ出スコトニ同意サレタイト述べカラ、筆者ハ自分限リノ考デハ、日本ガ強テ反對スルトモ思ハヌガ、十九人委員會ハ如何ナル形式デ右ノ意嚮ヲ表示スル積デアルカト質問シタラ、事務總長ハ十九人委員會ハ上海停戰交渉今日迄ノ成果ハ、三月四日ノ總會決議ニ合致スルコトヲ認ムルガ故ニ、速ニ上海ニ於テ會議ヲ再開シ、協定ニ到達スルヲ容易ナラシム様、其出先代表者ニ電報方關係四國ニ請求スルト同時ニ、愈々協定ノ調印終リ、共同委員會成立スレバ、同委員會ヨリ毎月一回狀況報告ヲ聯盟ニ提出センコトノ希望ヲ表明スル積リデ、顏支那代表ニ對シテハ、最